

JUEVES 26 DE JULIO DE 1900

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En la península UNA PESETA al mes.—Extranjero, tres meses 7.50 PESETAS.
Comunicados á precios convencionales
Redacción y talleres: S. Lorenzo, 18.

PRECIOS DE LOS ANUNCIOS

En cuarta plana. 00'05 pesetas línea
En segunda y tercera. 00'10 id. id.
En primera. 00'20 id. id.

Administración: Saavedra Fajardo, 15

†
LA SEÑORA

DOÑA MARIA DEL PILAR ESTEVEZ Y RIVERO

HA FALLECIDO

EN EL DIA DE HOY Á LOS 58 AÑOS DE EDAD

DESPUÉS DE RECIBIR LOS SANTOS SACRAMENTOS

R. I. P.

Su desconsolado esposo D. RAFAEL DE RIEGO, Juez de primera Instancia del distrito de San Juan de esta ciudad hijos, D. ANTONIO, D. PILAR, DON AUGUSTO, D. CÉSAR y D. OCTAVIO; hija política D.ª ANGELA OROZCO MONCHO, nietos y demás parientes y amigos;

Ruegan se sirvan encomendar su alma á Dios y asistan á su funeral y entierro que tendrán lugar el primero á las 9 de la mañana y á continuación el segundo en la iglesia parroquial de San Juan Bautista, por cuyo favor quedarán altamente agradecidos.

Murcia 25 de Julio de 1900.

CASA MORTUORIA: MARIANO PADILLA 5. EL DUEÑO SE DESPIDE EN LA PLAZA DE AGUSTINAS.
No se reparten esquelas.

dos nombrados para formar el sindicato central de exportación de vinos.

Asistieron ó estuvieron representados los señores duque de Almodóvar del Río, Bushell, marqueses de Mochales, de Riscal, de la Solana, de Reinosa y de Santillana, Bayo, Maisonave, Lopez Parra y Gascón.

Constituido definitiva y oficialmente el sindicato, bajo la presidencia del señor duque de Almodóvar, se acordó encomendar á este, asociado de los señores Bushell y marqueses de Mochales y de Riscal, la redacción del reglamento que ha de ajustarse en sus trabajos el sindicato y la de una circular que se dirigirá á todos los centros, corporaciones y vinticultores importantes solicitando su adhesión y apoyo.

25 de Julio de 1900.

EL ARMATOSTE

No habrá pantanos, no habrá canales; ni caminos, ni puertos, y las industrias seguirán así, desparezándose cada vez que el fisco las despierte: en cambio la máquina de hacer bachilleres no parará un momento. Hay que aplacar el ansia de la turba indócata que pide condiciones legales... para morir de hambre si á mano viene.

JOSE NOGALLES

Ninguno, ninguno de los excelentes señores ministros de Fomento, se han ocupado de arreglar «la máquina».

Entre las muchas enfermedades que padece la nación, hay una, muy principal, muy terrible, que ya viene de largo; ese desmesurado énfasis de los padres de que los hijos estudien una carrera.

Los claustros del Instituto, primero y los de la Universidad, después, absorben el caudal de gente joven, la nueva generación, que está de las primeras de instrucción primaria antes y con tiempo, y se empuja y en tropel penetra en las aulas, cuando aun no raciocina, ni piensa ni discierne con libertad, por que lleva atarazada la inteligencia por la misera rutina de las escuelas.

Y en el claustro del Instituto, se estudia, se estudia de prisa, mejor dicho, se aprende el libro de memoria, sin estudiarlo: lo importante es concluir pronto, llegar antes, cuanto antes, mejor.

Y los profesores «de manga ancha» y las recomendaciones, ayudan á la realización de tan erróneo propósito.

Y «la máquina» funciona sin cesar; y en Junio y en Septiembre y algunos cursos en Enero, arroja bachilleres, abogados, médicos, licenciados en filosofía y letras, farmacéuticos... todo ese tropel de gentes «con condiciones legales».

El claustro del Instituto y el de la Universidad roban al campo y al taller los hombres que el campo y el taller necesitan.

Es un deseo insaciable de que están poseídos todos.

Es un vértigo que nos mata. Todos, buenos ó malos, tontos ó listos, serviles ó inservibles, ¡á la Universidad!

Y al campo le faltan brazos, y al taller y á la fábrica, y mientras que en tantas regiones están las tierras incultas, mientras que se cierran talleres por falta de brazos y se hunden fábricas por falta de trabajadores, las universidades están repletas de vagos, que hacen la vida del gandul durante el curso y al fin de este se encuentran con un rimerito de notas que certifican su «notable aprovechamiento».

Segue, sigue funcionando la máquina que lo absorbe todo. Y grandes y chicos, tontos y sabios, todos los padres caen en el profundo error.

Ninguno dedica al hijo á las faenas agrícolas, no digo ya como bracero, sino como agricultor teórico; nadie cree que su hijo tiene porvenir en el taller; la fábrica les asusta...

Todos á estudiar; que tengan una carrera; si no tienen la suficiente inteligencia para ganarla, ya se buscará el medio de que se la den. El caso es llegar, el caso es que aumente el montón.

No; oficios, no. Pareció que los encuentran dominantes. Parece que se quiere retroceder á los otros tiempos de la división de clases.

«La máquina» funciona... ¡Qué lástima no se rompa el engranaje y se haga trizas ese maldito armatoste, rémora, enfermedad nacional que nos asesina!

José Martínez Albaeto.



LINIERS

Dá clara idea de sus merecimientos y de cuanto le debía la ciudad de Buenos Aires, el hecho de que el mismo canónigo Gregorio Funes, que le traicionó delatando los planes de los españoles para dominar la sublevación separatista de 1810, escribía después en la obra «Independencia de Buenos Aires».

«Era Liniers de presencia gentil, de airo noble y de porte caballeresco, su discurso y alma ardiente le hacían atrevido en el consejo y pronto en la ejecución; liberal y magnánimo sin medida, era el encanto de todos. El fuego de la imaginación y la abundancia de sentimientos generosos formaban el fondo de su carácter.»

Este es el mejor retrato que pudiera hacerse del arrojado militar que, aunque



de origen francés ya que había nacido en Niort (Francia) y en su tierra había llegado á subteniente de caballería, al ver á España se con nuestro carácter y nuestro costumbre, que al

declararse José Bonaparte rey intruso de los españoles, se negó á reconocerle. En nuestra nación llegó D. Santiago de Liniers desde guardia marina á capitán de navío en solo 16 años, caso excepcional en aquellos tiempos.

Con tal empleo fué nombrado comandante en jefe de la escuadra de Barragan y del apostadero de Buenos-Aires, en donde tuvo noticias de que los ingleses al mando de Beresport se habían apoderado de la ciudad por sorpresa, teniendo que capitular la guarnición de la plaza que era poco numerosa.

Desde Montevideo, donde se hallaba Liniers, fué disfrazado á Buenos Aires y á trunque de muchos peligros pudo recorrer la ciudad convenciéndose del buen ánimo de los habitantes para con los españoles, y preparando sus planes para expulsar á los ingleses. Vuelto á Montevideo, organizó rápidamente la expedición, á la que se unió el capitán de fragata D. José Gutiérrez de la Concha, y con tal acierto realizó su plan, que los ingleses se rindieron incondicionalmente.

A la soberbia Inglaterra le dolió aquella humillación y preparó otra tentativa con 14.000 hombres al mando del general Wittelocke, siendo otra vez Liniers, que ya era brigadier por la recuperación anterior, el encargado de batirlos. Su ingeniosa táctica en esta operación consistió en dejarlos entrar libremente, acorralándolos luego con una lluvia de proyectiles, convirtiéndose los sitiadores en sitiados y comprometiéndose á reembarcarse después de perder más de 4.000 hombres, mientras nosotros solo perdimos 300.

Esta acción, que costó á Liniers una herida, le valió el ascenso á general y el cargo de virrey de las provincias del Río de la Plata.

Por no reconocer la soberanía de José Bonaparte renunció al cargo en 1808 y ya iba á embarcarse en Córdoba de Tucuprán, cuando al estallar el movimiento separatista se detuvo para contenerlo, y al ser delatado por Funes fué fusilado en compañía de otros tres jefes españo-

les, figurando con ellos, Gutierrez de la Concha, su compañero de armas.

Hernando de Acovedo

LOS PRÓXIMOS FESTEJOS

Nos hemos lucido. Ya tenemos programa de festejos; los eternos ridículos festejos, disminuidos, atomizados.

¡Vaya una feria! ¡Vaya un programa para atraer á los forasteros!

En fin; todo sea por Dios: allá vá el programa.

Del día 1 al 6 inclusive del próximo Septiembre, veladas en la Glorieta. La gente puede refrescar en los cafés que guste, abonando el importe de lo que pida. También se puede pasear por el Malecón.

Día 7.—Primer castillo de fuegos artificiales con su traca correspondiente.

A más de la traca, es fácil que haya algun atraco, gracias al buen servicio de policía que disfrutamos.

Día 8.—Primera corrida de toros, con ganado de D. E. Hernandez, cuya lidia se llamará á cargo de los reputados diestros Luis Mazzantini, Joaquin Navarro (Quinito), y Antonio Omedo (Valentin).

Dicha corrida ofrecerá el atractivo de recibir en ella la alternativa al último de los mencionados diestros, de manos de D. Luis.

Este número del programa es seguro que ha de llamar la atención... á Garrecha y Palillos.

Día 9.—Segunda corrida de toros, lidiándose ganado del Excmo. Sr. Duque de Veragua, á cargo de los referidos diestros Mazzantini, Quinito y Valentin.

Día 10.—Juegos Florales en el Teatro Circo Villar, cuyo programa y demás detalles se anunciarán á la mayor brevedad.

Día 11.—Solemne reparto de premios en el salón de sesiones del ayuntamiento á los aplicacion los hayan obtenido en los exámenes llevados á cabo por la junta local de primera enseñanza.

Este festejo será gratuito. Podrá verse á más del reparto, como se les oca la baba á los papás de los chicos premiados.

Día 15.—Distribución de juguetes á los niños pobres.

Muchos nenes tomarán berrinches por que no les han dado el juguete que deseaban. El espectáculo será gratuito.

Día 16.—Segundo castillo de fuegos artificiales y gran traca.

Lo de la gran traca ha de ser muy comentado. Se pondrá un tren especial, sud expreso botijil, desde Lisboa, para asistir á este grandioso y nunca visto festejo.

Además, bailes en el Casino, vela las musicales en las noches del 1 al 16, ambrs inclusive en el paseo de la Glorieta, iluminaciones por gas y electricidad en el mismo, funciones religiosas á la Patrona de Murcia Maria Santísima de la Fuensanta, funciones en el Teatro Circo Villar, etc. etc.

Como en el año anterior, se ha suprimido la diana, para evitar molestias á los vecinos poco madrugadores y las burlas á que se presta este festejo.

También, aunque no lo dice el programa, se puede andar libremente por todas las calles, se puede uno tirar volteretas en sitios no públicos; se inaugurarán el nuevo puente y la Tienda Asilo, cuyos festejos anunciados para el último Abril no pudieron efectuarse por causas ajenas á la voluntad de la comisión organizadora.

Es fácil que se organicen regatas, en las que tomarán parte, la barca del marqués, las dos idem (barcos) del Parque de Bomberos y nuestro acorazado «Carlos V», que para entonces ya habrá vuelto de China, triunfante y con los fondos, limpios.

Y no hay mas festejos, por lo menos, que sepamos nosotros.

Juan Rana

DESDE AGUILAS

Sr. Director del HERALDO DE MURCIA. Muy señor mío y amigo: La carta mía que publicó su periódico el día diecise-

El santo del día

Santiago, es santo español, por más que naciese allá en Galilea. El pueblo lo conoce por sus guerreros triunfos, por la cristiana narración del santo arrodillado ante el Pilar en Aragón.

Santiago es un héroe de la leyenda guerrera, de esa malhadada leyenda de tan gloriosa historia y tan ridículo término.

Las gentes no imaginan á Santiago más que ó arrodillado ante el Pilar de Zaragoza ó caballero en blanco corcel, con deslumbrante espada en la diestra, corriendo entre los musulmanes que huyen á la desbandada ante la gloriosa aparición que va sombrando el exterminio en sus filas, antes victoriosas del ejército castellano.

Pero la crítica de la historia ha derrocado esa leyenda; Santiago es un apostol, un santo, discípulo de Jesús, que evangelizó y sufrió el martirio.

Apostol y martir; extendiendo la redentora doctrina de Jesucristo, evangelizando á las muchedumbres de inteligencias obscurecidas, en aquellos siglos de error, de obscurantismo; y después, bajo el salvaje poder de Herodes Agripa, uno de tantos Herodes, sufriendo el martirio del cuerpo; el alma, limpia de todo pecado, elevándose á la gloria para estar eternamente junto al Maestro que la inundará de la luz de la verdad en la tierra.

Este es Santiago: nó el guerrero poderoso é invencible; el martir, el apostol.

Toda nuestra leyenda heroica tenía bastantes Santiagos de distintos nombres.

Y el pueblo educado en esa leyenda, necesariamente había de ser gran idealista, soñador incurable. Pero al fin, parece ser que al golpe sufrido se ha despertado.

No leyendas. Adoramos á Santiago, el martir glorioso, como apostol redentor y martir; no como sanguinario guerrero cabalgando en arrogante corcel arrasando con su espada fulminante en el cerro de Clavijo y abriendo paso á la Rioja al ejército castellano

DE MADRID Á MURCIA

La despedida de Romero

La despedida que anoche tuvo el señor Romero Robledo al marchar á San Sebastián, fué entusiasta, como jamás se ha visto otra desde hace muchos años.

En la estación había más de dos mil personas, entre ellas numerosos republicanos, la junta del Sindicato gremial y la plana mayor del romerismo.

Vefanse muchos militares vestidos de paisano.

Romero Robledo se despidió de todos individualmente.

Hubo grandísimo entusiasmo y se dieron vivas á España, á la libertad y á Romero Robledo demócrata.

Cuando subió al coche en donde se encontraban sus hijas, fué vitoreado con entusiasmo oyéndose los gritos de ¡viva el salvador de la patria! ¡Viva el hombre honrado! ¡Abajo el clericalismo!

Romero Robledo dijo: —¡Milagro será que Silveira no tenga que confesar que yo voy á todas partes por grado ó por fuerza.

Cuando partió el tren, á las ocho en punto, resonaron, aplausos estruendosos y vivas frenéticos.

Romero Robledo, desde su coche, comandándose á la ventanilla, gritó.

—¡Vivan las libertades patrias! ¡Viva la democracia.

De San Sebastián

En San Sebastián constituyó ayer el tema de las conversaciones políticas el discurso último de Romero Robledo.

Dió este motivo á animadísimas discusiones y hubo hasta quien dijo que el gobierno debía prohibir la estancia de Romero en San Sebastián.

Fundaban esta petición en que el hacer la propaganda que el exministro conservador proyecta, puede constituir un delito de lesa majestad.

El corresponsal del «Heraldo» en San Sebastián telegrafía diciendo que nunca ha despertado tanto interés la llegada de un personaje á aquella capital.

Hay, sin embargo, algún periódico que trata de quitar importancia al viaje del Sr. Romero Robledo.

Pidal separado de Silveira

Persona allegada al presidente del Congreso Sr. Pidal, afirma que la tirantez entre éste y el jefe del gobierno es innegable.

El alejamiento es absoluto.

Sólo que Pidal procura encubrir con falsas apariencias estas discusiones para que no se diga de él lo que se dijo de Silveira; esto es, que ha muerto el partido monárquico.

De todos modos los elementos pidalinos se aprestan para la elección de nuevo presidente del Congreso.

Quieren derrotar la candidatura de Villaverde á la presidencia, para lo cual unirán sus votos á los de la candidatura contraria ó bien presentarán un candidato á quien votarán solo con el objeto de contarse.

Quizás obren los pidalinos de acuerdo con los polaviejistas y otros elementos enemistados con Silveira.

Separándose los pidalinos de Silveira no cuenta éste con suficiente número de votos, pues para la elección de primer presidente son necesarios la mitad más uno de los votos del Congreso.

El Sindicato vinatero

En el despacho del ministro de Agricultura se reunieron ayer tarde los indi-

